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ATA DA 3ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE JUVENTUDE DE TOMAR 

15 de dezembro de 2023 

 

-- Ao décimo quinto dia do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e três, pelas dezoito horas, reuniu o 

Conselho Municipal de Juventude de Tomar (CMJT), na sala de formação do Complexo Desportivo Municipal 

de Tomar, com a presença de Rita Cunha Vereadora do Pelouro da Juventude em substituição do Senhor 

Presidente da Câmara Municipal de Tomar Hugo Cristóvão, André Silva e Mónica Silva, ambos da Divisão de 

Associativismo, Desporto e Juventude,  Duarte Joaquim como representante da Juventude Social Democrata, 

Pedro Carvalho como representante do Partido Socialista da Assembleia Municipal de Tomar, Liliana 

Rodrigues como representante da Associação Gerar Oportunidades, David Sousa como representante da 

JATO – Juventude e Associativismo de Tomar, Filipe Cartaxo representante do Sport Clube Operário de Cem 

Soldos, Filipe Pires representante da Associação Tomar Honoris, André Pereira observador convidado da 

Associação Gerar Oportunidades, José Paulo Coelho observador convidado da JATO --Juventude e 

Associativismo de Tomar.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Para esta sessão estava definida a seguinte Ordem de Trabalhos: ---------------------------------------- 

---- Primeiro Ponto - Aprovação da ata da 2.ª Sessão Ordinária 2023; ---------------------------------------------------- 

---- Segundo Ponto – Emissão de parecer sobre o Orçamento Municipal de 2024 no âmbito da juventude; --- 

---- Terceiro Ponto – Outros assuntos de interesse. ---------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - Deu início aos trabalhos dando as boas vindas aos presentes. Solicita aos membros do CMJT 

presentes que façam uma breve apresentação. --------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Seguiu-se o Primeiro Ponto da ordem de trabalhos, aprovação da ata da 2.ª Sessão Ordinária do ano de 

dois mil e vinte e três. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Pereira - propôs a inclusão da data limite de dezembro do ano de dois mil e vinte e quatro para a 

implementação do Plano Municipal de Juventude, na ata da 2ª Reunião ordinária do CMJT, conforme referido 

na referida reunião pela Senhora Vereadora Filipa Fernandes. -------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Feita a alteração proposta, colocou-se à votação a ata da 2ª sessão ordinária do Conselho Municipal de 

Juventude de Tomar do ano dois mil e vinte e três, que foi aprovada por unanimidade pelos membros do 

CMJT presentes. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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-- Avançamos para o Segundo Ponto da ordem de trabalhos, a emissão de parecer sobre o Orçamento 

Municipal de 2024 no âmbito da juventude, onde Rita Freitas passa a palavra aos presentes. --------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Pereira - referiu que o documento tem duzentas a vinte e nove páginas, e que as palavras Juventude 

e Associação são referidas zero vezes, a palavra jovens é referida quatro vezes, duas delas em relação à 

habitação e as outras duas referidas para indicar dados, nas Grandes Opções do Plano, o que indica que não 

existe uma estratégia municipal para a Juventude. Referiu ainda que o Plano Municipal da Juventude deveria 

constar no referido documento. ----------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Liliana Rodrigues - referiu que, nos últimos cinco anos, nas Grandes Opções do Plano não constou nenhuma 

descrição da indicação das propostas municipais para a Juventude. Questionou como o Município pretende 

comunicar aos jovens as medidas a implementar na área da juventude. Questionou ainda onde poderão ser 

encontradas as propostas destinadas aos jovens, uma vez que não são descriminadas no documento das 

Grandes Opções do Plano. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - referiu que as suas intenções são melhorar a comunicação, priorizar a realização de reuniões 

com as Associações Juvenis, para definir ações a implementar, como forma de desenvolver um trabalho de 

maior proximidade com os jovens. Informou ainda que, os processos demoram o seu tempo, dando o 

exemplo da Empreitada do Skate Parque, que já tendo sido adjudicada ainda não iniciou porque existem 

prazos a cumprir. Referiu ainda que a habitação colaborativa irá avançar, e que existe um protocolo assinado 

com o IHRU – Instituto da Habitação e Reabilitação Urbana, para construção de 32 fogos na Choromela. 

Acrescentou que o Município está a tentar finalizar outro protocolo para a construção de 12 fogos adicionais. 

Informou ainda que está ainda a decorrer uma oferta publica para construção de 12 fogos a uma empresa 

privada, que o Município irá posteriormente adquirir para arrendar a custos controlados. Neste processo, 

serão atribuídas vantagens aos jovens com dificuldades económicas no acesso a habitação. Relativamente à 

habitação estudantil está em andamento o projeto de requalificação do Edifício do Instituto Politécnico de 

Tomar, situado na Avenida Cândido Madureira para este fim. Relativamente ao apoio aos Jovens e á 

Juventude, existe apoio às Associações Juvenis, bolsas de estudo para os estudantes que frequentam o 

ensino superior. No que se refere ao Plano Municipal de Juventude (PMJ) está prevista realização de um 

procedimento concursal para a aquisição de um PMJ a uma empresa privada. ----------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Pereira - sublinhou que é essencial que seja desenvolvido um trabalho de proximidade com as 

Associações de Estudantes. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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-- Pedro Carvalho: referiu que também é essencial que as associações de estudantes se envolvam mais. -----

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - referiu que o único contacto que teve com associações de estudantes desde que ocupa o 

cargo, foi um pedido de espaço para realizar uma festa. ---------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Liliana Rodrigues - referiu que o apoio do Município às associações de estudantes é essencial para 

estabelecer pontes, e que o problema das associações de estudantes reside no facto da direção da associação 

mudar todos os anos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - reforçou o facto de as direções das associações de estudantes mudar anualmente, e de não 

existir transferência de conhecimento entre direções. Elucidando que em Tomar existem três associações de 

estudantes, a da Escola Secundária Santa Maria do Olival, a da Escola Secundária Jácome Ratton, e a do 

Instituto Politécnico de Tomar (IPT). Sendo que se estas não forem legalmente constituídas, não será possível 

o apoio financeiro do Município a atividades ou eventos que promovam. ----------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - referiu que será definido um plano de atividades para a Juventude, auscultando as Associações 

Juvenis. Informou que, estão previstos vários eventos para o mês de março, Semana da Juventude, 

introdução de alterações no âmbito do Cartão Municipal Jovem. ---------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Liliana Rodrigues - ressalvou o facto de nenhuma das associações de estudantes ter marcado presença no 

presente CMJT porque assumiram funções há muito pouco tempo, reforçando que no ano letivo transato 

marcaram presença num CMJT. Reforçou que muito provavelmente os jovens que fazem parte das 

associações de estudantes desconhecem a existência do CMJT, pelo que é essencial a necessidade de 

comunicar com eles. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - esclareceu que as associações de estudantes estiveram presentes no CMJT que se realizou no 

mês de maio. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - Referiu que o Município está disponível para ouvir sugestões relativas comunicação e à forma 

de comunicação com todas as associações, para ser possível que as associações de estudantes participem na 

próxima reunião do CMJT. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Pereira - sugere a realização de um CMJT num estabelecimento de ensino, um em cada escola 

secundária. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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-- André Silva - esclareceu que no passado foi realizado um CMJT num estabelecimento de ensino. ------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - esclareceu que o Município apoia iniciativas destinadas aos jovens realizadas dentro das 

escolas quer, sejam promovidas pelos Agrupamentos de Escolas, quer pelas associações de estudantes, que 

muitas vezes não são do conhecimento da população em geral. ----------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Pereira - reforça que é essencial dinamizar mais atividades destinadas aos jovens no seio das escolas 

secundários e do IPT, como por exemplo palestras relativas a temas diversos: saúde mental, literacia 

financeira. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - refere que o primeiro passo será dar a conhecer o CMJT às associações de estudantes, 

realizando reuniões nas escolas. ----------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Duarte Joaquim - referindo-se ao Orçamento Participativo Jovem (OPJ), questiona se as propostas 

vencedoras foram implementadas. Referiu que o OPJ é uma excelente iniciativa para levar às escolas, e que 

seria uma excelente oportunidade para que na disciplina de Cidadania, as turmas apresentassem propostas 

para votar e implementar a nível de escola. -------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - esclareceu que todas as propostas vencedoras no OPJ foram implementadas. --------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - referiu que seria essencial existir comunicação entre as diferentes direções das associações 

de estudantes, para reforçar a passagem de informação e conhecimento da direção anterior à direção que 

toma posse. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Filipe Cartaxo - referiu que existe passagem de alguma informação entre direções das associações de 

estudante, porque todos os anos é contactado por elementos diferentes das varias direções, por motivo de 

empréstimo de equipamentos para bailes de finalistas. ----------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - sugeriu que as listas que se candidatem às Associações de Estudantes sejam compostas 

obrigatoriamente por elementos de vários anos de escolaridade, com o intuito de evitar a perda de 

informação e conhecimento, entre as várias direções. -----------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Duarte Joaquim - esclareceu que são os estatutos das associações de estudantes que definem a 

constituição das listas e das direções. ---------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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-- Liliana Rodrigues - reforça que o OPJ é uma iniciativa que capacita os jovens permitindo que ponham em 

pratica as suas ideias. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - esclareceu que não está previsto no GOP a realização do OPJ no decorrer de 2024, no entanto 

não invalida que se apresentem e implementem iniciativas de outras formas. ----------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Liliana Rodrigues - referiu que como resultado do Sunset d’Ideais foi apresentada uma lista de propostas 

elaborada por jovens, sendo que nenhuma das Ideias foi implementada. Afirmou que é essencial ouvir os 

jovens, mas também dar seguimento às propostas que são por eles apresentadas. ----------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - referiu que irá ouvir os jovens e o CMJT, analisar as suas propostas, a forma de as concretizar 

e encontrar soluções para dar resposta à sua voz. Ressalva que nem sempre as propostas e pedidos de apoio 

nas diversas áreas são exequíveis, passíveis de implementar ou apoiar. Referiu que será elaborado um plano 

de ações, atividades e eventos para o ano de 2024, ajustado aos jovens e às suas necessidades, e com o 

parecer do CMJT, que seja passível de implementado e exequível. -------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Duarte Joaquim - questionou sobre o Plano Municipal de Juventude e como decorrerá o processo de 

elaboração do mesmo. Sublinhou a importância de constarem das GOP verbas para a requalificação dos 

Parques Infantis e do Skate Parque. Questionou sobre a inclusão da cobertura para os campos de Ténis, a 

pista de Corta Mato, e sobre a o valor atribuído às Associações Juvenis, no âmbito do Programa de Apoio ao 

Associativismo (PAA). Informou que constatou que no âmbito do GOP não existe verba especifica destinada 

à saúde mental, existindo, no entanto, uma verba destinada à saúde de uma maneira geral. ---------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - referiu que a empreitada do Skate Parque já se encontra adjudicada. Esclareceu que a verba 

destinada à saúde, destina-se à saúde em geral. No que se refere à saúde mental nos jovens, numa primeira 

fase o trabalho a realizar pelo Município será da realização de palestras, e dar continuidade ao trabalho 

realizado pelo Município em parceria com a Associação de Saúde Mental do Médio Tejo (ASMMT) e com a 

Cruz Vermelha Portuguesa – Centro Humanitário Abrantes Tomar (CVP), promovendo o diálogo entre os 

Jovens e estas entidades, com o intuito de dar resposta às suas necessidades. Ressalvou ainda que, será 

desenvolvido em parceria com as entidades que desenvolvem iniciativas na área da saúde mental, ouvindo-

as e dar resposta ás suas necessidades. ------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - esclareceu que os campos de Tenis 2 e 3 serão cobertos, e que a Pista de Corta Mato se destina 

à utilização gratuita em regime de livre. Informou ainda que, o valor cabimentado para o PAA é destinado a 

todas as associações do Concelho e que aumentou em cerca de cem mil euros, em relação ao orçamento de 
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2023. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Filipe Pires - reforçou a existência de projetos no âmbito da saúde mental, dinamizados pela ASMMT e pela 

da Cruz Vermelha, com o apoio Município. --------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Pereira - relembrou e reforçou a importância da proposta efetuada pela Vereadora Filipa Fernandes, 

na 2ª Reunião do CMJT, relativa ao desenvolvimento de uma aplicação a disponibilizar aos jovens para prestar 

apoio no âmbito da saúde mental. -------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - sugeriu que esta aplicação pudesse ser pensada com o apoio da ASMMT. -------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Filipe Pires - referiu que existem aplicações, com por exemplo do SOS Vitima, que poderão servir de base 

a esta iniciativa. Informou, a titulo de exemplo, a criação do Gabinete Municipal de Apoio LGBT, que 

disponibiliza uma Psicóloga. Referiu que este trabalho talvez não seja do conhecimento geral, eventualmente 

devido à forma de divulgação e comunicação. ----------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - revelou preocupação com a dificuldade dos jovens pedirem apoio e reforça que este será um 

trabalho a desenvolver em parceria com a ASMMT. --------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Duarte Joaquim - referiu que a proposta do MakerLab, avançada na 2ª Reunião Ordinária do CMJT não 

consta das GOP. Questionou se é intenção do Município avançar com a construção de um Campo de Padel, 

criando concorrência aos campos de Padel privado que existente no concelho. --------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - informou que o projeto consiste na construção de dois campos de Padel descobertos, com o 

objetivo é disponibilizar a prática desta modalidade a custos acessíveis à população, sem fazer concorrência 

aos privados. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- David Sousa - questionou o porquê do valor previsto para o Programa de Apoio ao Empreendedorismo 

Jovem, ser de apenas cem euros. --------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - referiu que se trata de uma forma de justificar a inclusão deste projeto no orçamento, e 

informou que não é o valor destinado à sua concretização, que poderá a qualquer momento do ano civil ser 

reforçado verba. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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-- David Sousa - questionou se existe registo de adesão ao empreendedorismo jovem. Referiu que este 

programa poderia ser uma forma de divulgação do CMJT junto dos alunos do ensino secundário e superior. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - referiu que não tem conhecimento de ter havido adesão de jovens a este programa. -----------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Pedro Carvalho - reforçou que é essencial a aproximação do CMJT das associações de estudantes. ----------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - assumiu o compromisso de reunir com as associações de estudantes no inicio de janeiro do 

ano de dois mil e vinte e quatro. Informou que existe uma parceria com a Nersant para criar um ou dois 

espaços de “ninhos de empresas” no Palácio Alvim. --------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Filipe Cartaxo - informou que o SCOCS está a dinamizar um projeto na área da saúde, incluindo a saúde 

mental, que promoveu a realização de várias palestras, e que estabeleceu parcerias em várias áreas da saúde, 

destinadas à população de Cem Soldos, e que tem sido divulgado com o apoio do Município. --------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Pereira - questionou sobre o estado do projeto de requalificação da Escola Secundária Santa Maria 

do Olival, uma vez que a colocação de tomadas para carregamento de telemóveis estava incluída neste 

projeto. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas: referiu que vai averiguar o estado de desenvolvimento do referido projeto. ------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Não havendo mais inscrições, após a análise e debate do Plano e Orçamento de 2024 do Município de 

Tomar Rita Freitas dá inicio a votação ao parecer do CMJT, que decidiu emitir parecer favorável, com quatro 

votos a favor, uma abstenção da Juventude Social Democrata e um voto contra da Associação Gerar 

Oportunidades. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Liliana Rodrigues - sublinhou a necessidade de incluir nas Grandes Opções do Plano informação concreta 

relativa às propostas do Município na área das politicas para a juventude. ---------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Duarte Carvalho - reforçou a necessidade de especificar nas Grandes Opções do Plano as medidas e as 

verbas destinadas à juventude e noutras politicas sectoriais, para que os jovens possam conhecê-las. ---------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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-- Rita Freitas - referiu que muitas medidas destinadas à juventude estão incluídas noutras áreas sectoriais, e 

que não são exclusivas da juventude. ---------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Silva - informou que a maioria dos apoios do Município no âmbito do Associativismo, são destinados 

aos jovens. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- André Pereira - comprometeu-se em convidar a Associação de Estudantes da Escola Secundária de Santa 

Maria do Olival. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Rita Freitas - comprometeu-se em enviar aos membros do CMJT o planeamento de atividades e eventos a 

realizar na área da Juventude ao longo do ano de dois mil e vinte e quatro. Solicitou que os presentes possam 

levar para a próxima reunião do CMJT propostas para o próximo ano. --------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Filipe Pires - sugeriu a criação de Federação de Associações de Estudantes a nível concelhio, composto por 

representantes de todas as associações de estudantes, que poderia funcionar como um parceiro institucional 

entre o Município e todas as associações de estudantes. Refere a titulo de exemplo a Federação de 

Associações de Estudantes de Coimbra, que trabalha em parceria com o Município de Coimbra e as 

associações de estudantes, recebendo verbas do Município, e que posteriormente articula as ações de todas 

as associações de estudantes do concelho. --------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Filipe Cartaxo - informou que trabalha em parceria com a Federação Nacional de Associações Juvenis e que 

o trabalho realizado por esta entidade com todos os parceiros tem resultado na apresentação de medidas 

importantes, algumas delas apresentadas ao Governo. ----------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

--Rita Freitas - informou que está a ser analisada a eventual realização do Encontro Nacional de Associações 

Juvenis em Tomar, no ano de dois mil e vinte e quatro. Questionou os presentes se têm mais algum assunto 

a discutir. Agradeceu a presença e participação de todos. -------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente ata, às dezanove 

horas. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomar, 15 de dezembro de 2023.  


